



LES RENCONTRES DE LA CAPEB : LES ARTISANS DU BÂTIMENT FACE AU DÉFI DE LA RÉNOVATION DES LOGEMENTS

Ce 24 mai, experts et acteurs du bâtiment ont réfléchi aux moyens de renforcer le rôle essentiel des entreprises artisanales du bâtiment dans la rénovation des logements.

Après les atomes crochus entre la génération Z et les entreprises artisanales du bâtiment en février, puis la place et le rôle des TPE sur les marchés du patrimoine, des « Rencontres de la CAPEB » ont été organisées ce mercredi 24 mai pour mesurer le rôle des artisans du bâtiment face au défi de la rénovation des logements, un sujet majeur à l'heure où la construction neuve est en crise et où les Français éprouvent de plus en plus de difficulté à se loger.

La rénovation des logements, les artisans du bâtiment connaissent bien. Ils en sont d'ailleurs les principaux acteurs, partout dans les territoires et dans tous les types de bâti. Ils ont toujours été à l'œuvre pour transformer l'habitat et adapter aux enjeux qui n'existaient pas au moment de sa construction, qu'il s'agisse d'intégrer l'électricité, l'eau chaude, puis l'isolation et aujourd'hui la décarbonation. Les artisans du bâtiment ont ainsi démontré au fil des décennies leur rôle irremplaçable dans le confort, la sécurité, l'accessibilité, et la modernisation des logements. Et maintenant dans leur sobriété énergétique.

L'artisan est ainsi un acteur de la modernité qui travaille sur un bâti construit avec les

83 %

**Des Français font confiance
aux artisans selon une
enquête menée en début
d'année par OpinionWay
pour le Centre de Recherches
politiques de Sciences Po**

standards d'une époque pour le ramener à des niveaux de standards d'aujourd'hui. Cette création de valeur est le résultat du savoir-faire des entreprises artisanales du bâtiment qui leur permet de faire du sur mesure et de s'adapter à toutes les situations, y compris les plus complexes.

Pas ou peu d'ingénieurs dans l'artisanat mais beaucoup d'ingéniosité ! et c'est toute la force de ces entreprises qui mettent leur expertise au service de rénovations de qualité, répondant à la fois aux attentes des occupants comme aux enjeux de notre société. Il ne s'agit pas de savoir isoler un logement. Encore faut-il

savoir choisir le bon matériau pour l'isoler ! Et le fait que l'artisan soit sur le chantier avec ses collaborateurs et non pas dans un bureau en fait un expert qui sait trouver la bonne solution, celle qui est la mieux adaptée à la situation, aux contraintes spécifiques du client.

Pourtant, compte tenu de l'ampleur des besoins, de la crise que connaît le secteur du logement aujourd'hui, des enjeux liés à la nouvelle donne climatique d'une part et au vieillissement de la population d'autre part, à ses aspirations qui conduisent un nombre croissant de ménages à quitter les grandes métropoles pour se tourner vers les villes moyennes ou les campagnes, un élan collectif est à trouver pour faire plus et mieux !

C'était là le cœur des débats, qui se sont tenus ce mercredi après-midi avec, pour une première table ronde sur l'engagement des entreprises artisanales du bâtiment dans le défi de la rénovation des logements, le Président de la FNAIM, la Directrice générale de l'ANIL, le Maire de Manosque et témoin d'une action Cœur de Ville, et David Morales, vice-président de la CAPEB en charge des questions économiques.

(Suite p. 4)

FORMATION

ARTICOMPÉTENCES ÉVOLUE

Afin d'accompagner les chefs d'entreprises artisanales du bâtiment dans leurs recrutements et dans la montée en compétences de leurs salarié(e)s, la CAPEB a lancé en décembre 2021 ARTICompétences, l'outil RH du bâtiment.

On rappellera ici que cet outil en ligne, accessible via le site <https://articompetences.capeb.fr/>, remplace le Portail Pack Compétences CAPEB dans un format plus complet et plus moderne.

Réservé dans un premier temps aux collaborateurs du Réseau qui accompagnent nos adhérents dans la gestion de leurs ressources humaines, ARTICompétences s'est ouvert avec un premier module dédié à la création de fiches de postes. Ce modèle permet de choisir parmi plus de 80 exemples de profils de professionnels élaborés avec les Présidents de Métiers de la CAPEB, leurs conseillers professionnels et toute l'équipe de la CNFA. Un contenu qui peut être personnalisé.

À compter de ce mois de mai, ARTICompétences s'ouvre directement aux adhérents et s'enrichit de nouvelles fonctionnalités. Le module de création de fiches de poste permet aujourd'hui de sélectionner le profil professionnel qui correspond le plus au poste recherché par une entreprise, de sélectionner les rubriques que l'utilisateur souhaite conserver et de personnaliser leur contenu. Un nouveau module « Offre » permet de créer directement une offre d'emploi à partir d'une fiche de poste standard ou personnalisée et de la diffuser.

Les adhérents de la CAPEB trouveront également un module « Collaborateurs » qui leur permettront de mener les entretiens d'évaluation des compétences de leurs

salariés, de suivre les échéances des entretiens professionnels désormais obligatoires, ainsi que les échéances des formations obligatoires, et de partager les besoins de professionnalisation de leurs équipes avec leur conseiller CAPEB.

De leurs côtés, les conseillers de la CAPEB trouveront un module « Plan de dev » pour consulter les besoins de professionnalisation transmis par les entreprises et leur proposer en retour un plan de développement des compétences.

Des outils de communication seront mis à disposition du Réseau pour promouvoir ce nouveau service que la CAPEB propose à ses adhérents. Un service essentiel au moment où les entreprises ont tant de difficultés à trouver chaussures à leurs pieds !



SOCIAL

→ CETTE SEMAINE ÉTAIT CELLE DE LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE AU TRAVAIL

À l'occasion de la semaine de la sécurité routière au travail qui s'achevait ce vendredi 26 mai, nous rappelons que la CAPEB, l'IRIS-ST et la CNATP ont signé le 13 janvier dernier une convention avec la sécurité routière qui prévoit notamment une charte adaptée aux artisans du BTP et du paysage.

Nous avons également signé les « 7 engagements pour une route plus sûre ». L'IRIS-ST propose par ailleurs une collection de mémos traitant sur la thématique du [risque routier](#) ainsi qu'un [quizz](#) sur le même sujet.

On rappellera également que certains de nos partenaires proposent des solutions de sécurité. C'est le cas de Würth et son service ORSY mobil dont l'objectif est d'accompagner les professionnels dans l'aménagement sur mesure de leur véhicule, et de Centaure, partenaire de Groupama, qui propose des stages de sensibilisation aux dangers de la route.

Notons enfin que, pour la septième année, la Sécurité routière soutient l'opération Les Pros ont du talent, en partenariat avec la radio RTL ainsi que les magazines Artisans Mag, Commerce Mag et Maison & Travaux Pro. Cette opération valorise les artisans et commerçants qui ont mis en place des initiatives innovantes. Parmi les différentes catégories de ce concours, l'une d'entre elles est dédiée à la sécurité routière.

L'objectif est de mettre en avant des chefs d'entreprise de moins de 25 salariés ayant déployé des actions pour sensibiliser leurs collaborateurs ou leurs clients au risque routier professionnel. Ces initiatives peuvent être très simples : vérifier ensemble l'état des véhicules de service, discuter de la vitesse/du téléphone/de la somnolence au volant avec les salariés, répondre à des petits quiz à l'occasion des Journées de la sécurité routière au travail, aménager son véhicule etc. Les trois meilleurs candidats seront interviewés sur la radio RTL ainsi que dans les magazines partenaires et se verront remettre un trophée Or, Argent ou Bronze à l'occasion d'une cérémonie de remise des prix. Pour candidater, [c'est ici](#) et [jusqu'au 30 juin](#).



MÉTIERS

→ MÉTIERS DE L'ÉLECTRICITÉ : GILLES MAILET RÉUNIT LES CONSEILLERS PROFESSIONNELS



La semaine dernière, le président des métiers de l'électricité a réuni ses conseillers professionnels pour un point d'actualité et la préparation finale des JPC de Lille.

Ils ont notamment approfondi le contenu des ateliers et la participation des intervenants, et évoqué l'organisation des animations sur l'exposition. Après avoir fait un point sur les contacts pris au sein de la filière, ils ont passé en revue les travaux en cours concernant le marché du photovoltaïque, celui de l'IRVE, le projet de contrat de service d'IGNES et enfin la production des Index BT. La réunion s'est terminée par un état des lieux des activités menées au sein des organismes auxquels le Président Mailet et ses conseillers participent : Qualifelec, Promotelec, Consuel, Enedis, Qualit'Enr, AFV.

MÉTIER

JPC DE LILLE : INSCRIVEZ-VOUS VITE !

Les Journées Professionnelles de la Construction s'ouvriront à Lille dans moins d'un mois maintenant. Il est urgent de vous inscrire !

Les Métiers vous ont préparé des journées alléchantes, à la fois intéressantes et utiles pour les chefs d'entreprise artisanale du bâtiment qui sont attendus nombreux dans les ateliers, mais aussi festives avec beaucoup de moments d'échanges et de convivialité. De nombreux outils de communication sont à votre disposition pour promouvoir ces journées auprès des entreprises adhérentes ou non : des bannières, une annonce publicitaire, une signature de mails, un

QR Code, mais aussi des flyers reprenant les grandes thématiques des programmes de chaque Métier et un flyer générique sur l'ensemble de ces JPC ([à retrouver ici](#)) et sur vos réseaux sociaux, n'oubliez pas le hashtag #JPC2023 ! Des vidéos ont été tournées pour inciter les artisans à venir nous rejoindre à Lille. Elles sont toutes disponibles sur le site dédié aux JPC et d'autres viendront compléter cette série dès la semaine prochaine. Soyons nombreux à Lille les 20, 21 et 22 juin prochains !

Le SALON du BÂTIMENT
100% PRO de la CAPEB

Le rendez-vous incontournable de l'artisanat du bâtiment.

Trouvez toutes les solutions pour simplifier votre quotidien.

Au programme :
• Une centaine d'exposants
• Des conférences
• Des animations
• Des démonstrations

JOURNÉES PROFESSIONNELLES DE LA CONSTRUCTION
LILLE GRAND PALAIS 20^e, 21 & 22 JUIN 2023
* 20 après-midi réservé aux membres du réseau CAPEB.

Entrée gratuite
INSCRIVEZ-VOUS DES MAINTENANT !

www.jpccapeb.fr

1^{ère} organisation patronale des artisans au service des artisans

L'Artisanat du Bâtiment

→ RETOUR SUR LE CONSEIL DES PROFESSIONS DU 17 MAI

Le Conseil des Professions a ouvert ses travaux en examinant les propositions de changement de dénomination des UNA.

Le Conseil des Professions du 8 octobre 2021 avait souhaité faire évoluer

la dénomination « UNA » afin de la rendre plus intelligible tant en interne, vis-à-vis du réseau, qu'en externe, vis-à-vis des interlocuteurs des Présidents d'UNA. Une réflexion a ainsi été menée avec une agence spécialisée pour rechercher une nouvelle dénomination permettant d'incarner la spécificité des métiers de l'artisanat du bâtiment et de favoriser une meilleure appropriation de leur identité par les différents interlocuteurs. Ainsi, ce Conseil des Professions a retenu l'idée de changer le mot "UNA" par le mot "Métiers" et de proposer au prochain Conseil d'administration les appellations suivantes : Métiers de la Couverture & Plomberie-Chauffage ; Métiers de la Maçonnerie & Carrelage ; Métiers de la Métallerie & Vitrage ; Métiers de la Peinture & Décoration ; Métiers de l'Électricité ; Métiers du Bois ; Métiers du Plâtre & Isolation ; Métiers de la Pierre.

Le Conseil des Professions a ensuite fait le point sur la préparation des Journées Professionnelles de la Construction et sur le niveau des inscriptions encore très bas à 40 jours de l'événement.

Il a évoqué le lancement de l'étude prospective sur l'évolution des métiers de l'artisanat du

bâtiment au travers de 3 ateliers réunissant des représentants des Métiers et de la CNFA dans un premier temps puis plus largement le Réseau dans un second temps.

La REP était évidemment à l'ordre du jour. Le Conseil n'a pu que déplorer le peu d'information disponible pour les entreprises en ce qui concerne les points de collecte. La cartographie mise en ligne sur le site dédié est très incomplète et, à ce jour, très peu d'entreprises auront un point de collecte à proximité d'autant que la plupart n'acceptent que des déchets inertes.

Le Conseil a par ailleurs évoqué les travaux en cours au sein de l'AQC concernant la chute des balcons suspendus qui sont réalisés avec plusieurs types de matériaux et concernent au moins 4 métiers. L'idée est avancée de rédiger un guide pratique sur ces ouvrages qui restent une problématique du bâti existant, les loggias étant privilégiées dans les constructions neuves.

Il a ensuite été question de l'évolution des certifications professionnelles que les ministères de l'Éducation Nationale et du Travail souhaitent mener à pas de course pour répondre à deux objectifs : le plein emploi et la décarbonation de l'économie. Le Conseil a décidé de créer un groupe

de travail inter métiers pour y travailler. Les membres du Conseil des Professions ont également fait le point sur les travaux conduits dans le cadre du programme PROFEEL 2 et ses 8 projets.

Une comparaison entre les deux types d'audits existants a ensuite été faite : l'audit énergétique réglementaire et l'audit énergétique incitatif pour les rénovations globales et qui peut donc concerner les petites entreprises dans le cadre de groupements. Le Conseil a engagé un débat sur les acteurs qui ont la capacité à réaliser ces audits et le risque que des éco-délinquants s'engouffrent à nouveau sur ces opérations. Un décret à paraître au 1^{er} juin va rendre obligatoire cet audit dès le 1^{er} geste, répondant ainsi à une demande de la CAPEB. Le Conseil a ensuite évoqué la sollicitation de la filière gaz pour mettre en place un certificat de conformité sur les systèmes actifs sur le modèle PG en vue de faire évoluer les contraintes du dispositif RGE sur le plan des contrôles et audits.

Pour finir, les membres du Conseil ont pris connaissance des actualités concernant la production des Index BT, les réflexions en cours sur l'offre commerciale, et enfin les travaux du chantier 13 du plan CAP CAPEB sur la revitalisation des sections professionnelles.

→ MÉTIERS DU BOIS : JEAN-MICHEL MARTIN FAIT LE POINT AVEC L'ÉQUIPE DES CONSEILLERS

Le 16 mai, le Président des Métiers du bois a réuni ses conseillers professionnels pour mettre la main finale au programme qui sera proposé à Lille les mardi 20 et mercredi 21 juin après-midi lors des Journées Professionnelles de la Construction.

L'événement sera l'occasion (le 21 à 16h30) de remettre son prix au lauréat du concours de l'œuvre artisanale charpente bois qui était organisé cette année par la CAPEB pour valoriser le métier et ses talents.

Cette année, Jean-Michel Martin et les conseillers charpentiers et menuisiers ont

décidé de mettre l'accent sur les capacités de réponse de leur filière aux besoins de leurs clients : aménagement de combles pour bénéficier d'une surface habitable agrandie, automatisation des fermetures pour rendre les bâtiments plus confortables et plus modernes, murs manteaux ou ITE



pour réduire les consommations énergétiques des bâtiments. Conseils et bonnes pratiques seront également au menu, qu'il s'agisse de fermetures sur les parois en bois ou des outils de relevés sur l'existant.



CESE

Lundi, le groupe de l'Artisanat et des Professions libérales a évoqué la journée du 23 mai « Faire CESE » dont l'objectif était de tirer un bilan des 2 premières années de la mandature et d'envisager les évolutions à prévoir. Une occasion d'échanger sur la démocratie et le rôle des corps intermédiaires. Jeudi, le CESE examinait en plénière 3 avis, le premier sur les différents usages de la biomasse, le second sur les nouvelles techniques génomiques appliquées aux plantes, et le troisième sur la future Stratégie nationale mer et littoral.

U2P

Le Conseil National de l'U2P s'est réuni ce 23 mai pour examiner la feuille de route du Gouvernement présentée fin avril par la Première ministre, évoquer la mission flash sur la représentativité des organisations patronales et faire le point sur les retours reçus par l'U2P suite aux actions engagées de 2019 à 2021 à ce sujet auprès des parlementaires et du Gouvernement. Enfin, le Conseil a examiné les 12 mesures présentées par le Président de la République dans le but de réformer les lycées professionnels.

QUALITEL

Mardi, le Président confédéral a reçu le Président de Qualitel Bertrand Delcambre accompagné de son Secrétaire général et de 3 autres collaborateurs pour mettre en lumière et communiquer sur nos partenariats autour de Qualidéchets et de CLEA. Le vice-président en charge des questions économiques David Morales et l'administrateur qui représente la CAPEB à Qualitel Vincent Dejoie, participaient également à ces échanges.

MATIGNON

Le Président Jean-Christophe Repon représentait l'U2P à l'entretien que la Première ministre avait souhaité avoir avec les responsables des organisations



patronales pour trouver des pistes de relance du dialogue social. [Retrouvez tous les détails de cet entretien sur ARTUR.](#)

PRESSE

Mercredi matin, le Président de la CAPEB a reçu une dizaine de journalistes pour une rencontre informelle suite à sa réélection. Bien évidemment, les échanges ont porté sur la crise du logement qui est sur toutes les ondes et les colonnes actuellement, ainsi que sur l'activité des entreprises artisanales du bâtiment et les dernières données conjoncturelles. Jean-Christophe Repon est également revenu sur la feuille de route de la CAPEB pour 2023 et les 15 propositions qu'elle a formulées auprès du Gouvernement. Il a par ailleurs eu l'occasion d'évoquer les enjeux d'attractivité et d'emploi du secteur, notamment pour répondre aux questions de la journaliste du Monde.

[En savoir plus sur ARTUR.](#)



RENCONTRES DE LA CAPEB

Jean-Christophe Repon accueillait mercredi après-midi une dizaine de personnalités ainsi que le Ministre du Logement pour un après-midi de débats sur le rôle des entreprises artisanales du bâtiment dans la rénovation et les moyens de faire en sorte qu'elles soient encore plus actives sur ces marchés ([voir notre actualité](#)).



CONSEIL D'ADMINISTRATION

Le Conseil d'Administration confédéral se réunissait jeudi. Nous y reviendrons en détail dans notre prochain numéro.



FMDC

Jean-Christophe Repon a reçu Marie Arnout, Présidente de la Fédération des Distributeurs de Matériaux de Construction (FMDC) ce vendredi matin.

RÉSEAU

Le Président confédéral ne pouvait se libérer pour se rendre à l'Assemblée générale de la CAPEB Sarthe mais a enregistré un message vidéo à l'attention des participants.

CCCA- BTP

Une réunion avait été prévue vendredi après-midi avec le Secrétaire général du CCCA-BTP et son directeur Marketing, Développement et Innovation Stratégique dans le but d'identifier des priorités communes relatives à l'innovation « métiers ». La cheffe de file Compétences et formation Laure Vial, et le vice-président en charge des questions économiques, David Morales, participaient également à ces échanges.

L'ACTUALITÉ (Suite de la p. 1)

Ont suivis les regards croisés de l'économiste Nicolas Bouzou, grand témoin de ces Rencontres, et du Directeur des prêts à la Banque des Territoires Kosta Kastrinidis sur la problématique du financement de la rénovation des logements. Une seconde table ronde axée sur l'élan collectif à créer pour répondre à l'ampleur des besoins, a permis au Président de la CAPEB d'accueillir et d'échanger avec le Ministre du Logement Olivier Klein

puis avec le Président de l'UNSFA Jean-Michel Woulkoff, le Président de Saint Gobain Distribution Patrice Richard et le politologue François Gemenne par ailleurs co-auteur du dernier rapport du GIEC dont il est membre. Ces échanges ont été précédés par la présentation d'études sur les caractéristiques du marché de la rénovation par le Directeur général du cabinet Xerfi Specific et sur le comportement des consommateurs à l'égard

de la rénovation de leurs logements par le Directeur d'études et de recherches du Credoc. L'animatrice de ces Rencontres, la journaliste Isabelle Gounin-Lévy, avait enregistré l'avant-veille l'interview du Président de la Commission des Affaires économiques de l'Assemblée nationale, Guillaume Kasbarian, qui avait tenu à participer à notre événement.

[Tous les détails sont à retrouver sur ARTUR.](#)